

24. März 1949

106A 5451

Die Ökumenische Aufgabe in den reformierten Kirchen der Schweiz, par Karl Barth. (Evangelischer Verlag, Zollikon-Zurich.) — Dans cette brochure, qui est la reproduction d'une conférence prononcée en mars de cette année, à Zurich-Wipkingen, Karl Barth examine, avec sa franchise coutumière, les tâches spéciales des Eglises réformées en Suisse en face du problème œcuménique. Ce devoir est essentiel. On imagine en effet mal que nos Eglises puissent collaborer utilement au mouvement œcuménique sans être elles-mêmes au clair sur leur situation particulière. Pour elles, la première tâche consiste à confronter leurs vues, à engager entre elles un dialogue et, pour cela, il est nécessaire qu'elles renoncent, d'une part, à tout esprit de concurrence, d'autre part à une pseudo-tolérance, laquelle recouvre en fait un évident mépris pour les Eglises sœurs. Karl Barth suggère ici de constituer une manière de Conseil œcuménique en Suisse, voire dans chaque canton. L'idée mérite d'être retenue, car il est évident qu'un mouvement tendant à la réunion des Eglises doit agir par le bas. Toutefois, des conversations ne sont pas possibles avec n'importe qui ; pour être utiles, elles supposent une certaine concordance de vues en matière de foi, et aussi la volonté d'aboutir à un résultat. Il convient donc de ne pas s'emballer ; mieux vaut faire peu avec sérieux, dit Barth, que beaucoup à la légère. Une des premières questions que doivent se poser les Eglises réformées est de savoir si elles sont réellement des Eglises ; à cet égard, le vrai problème est celui de notre attitude à l'égard de Jésus-Christ, seul chef de l'Eglise. Or, une chose est patente, et affligeante : nous ne sommes pas unis en Christ. Il importe donc que nos Eglises redeviennent véritablement chrétiennes. Dans la pratique, Barth propose aux Eglises, et singulièrement aux théologiens, de renoncer à leurs luttes stériles, et préconise la création de petits groupes, formant avant-garde, décidés à s'attaquer au problème œcuménique sur le plan local. Comme à l'accoutumée, Karl Barth ne mâche pas ses mots et sort des vérités dures à entendre, mais en l'occurrence, on ne saurait que l'approuver. Ce texte de conférence est suivi d'allocutions du professeur Brunner, de Zurich, et du Dr Studer, de Thoune, touchant de près au problème traité par Karl Barth. — V. L.